
年前，集团钢铁业中心组织了与石横特钢、普阳钢铁、方大九江钢厂三家民营钢企，在产品结构、品种、规模相近的八钢、韶钢、鄂钢、马钢长

江钢铁前去对标找差。重点在效益指标、效率指标、技术指标，以及管理、工艺技术创新、运行机制等方面，对指标、找差距、明方向。

本报记者进行了跟踪报道，刊发了《对标找差 走走看看“石、普、方”，震撼!》。文章在职工中引起了极大的反响。很多基层管理者，现场技术、

设备、操作人员等结合自身岗位实际，谈感想聊体会，并提出了意见和建议———

极致 效益、效率和竞争力
———我从民营企业学到的那些事

当前袁梅山基地正按照野围绕财务指标的
制造运行袁围绕制造运行的专业管理袁专业管
理必须全面严苛冶的成本变革思维逻辑袁全力
驱动成本变革工作遥虽然取得了阶段性成果袁
但是并没有从根本上解决高成本体质袁 与标
杆企业的成本差距仍然很大遥为此袁我谈两点
体会遥

一是全面打开思路袁拓展视野遥民营企业
强烈的对标意识给我印象非常深刻遥 没有改
变不了的成本袁只有改变不了的惰性与守旧遥

我们要通过对标袁打破传统的思维定式袁拓展
管理视野袁深入审视尧重新检视我们在生产技
术尧配煤配矿各方面的技术思路袁通过对标寻
求突破遥

二是聚焦生产经营袁 突出绩效考核的刚
性袁体现企业效益与员工共享遥首先要强化绩
效的刚性考核袁保证公司经营目标的实现曰第
二要充分发挥全员降本的积极性袁搭建平台袁
营造野每个人都是经营者冶的氛围袁推动全员
全系统全过程的成本变革由自发走向自觉遥

去年底袁韶钢设备管理部及炼铁尧炼钢相
关人员袁到山东莱钢永锋钢铁开展对标走访遥
这次走访给我留下深刻印象遥 永锋钢铁有限
公司始建于 2003年袁是山东最大的建筑用材
生产基地袁具备 800万吨产能规模袁员工 5300
多人遥他们在精益管理尧绩效管理等方面结合
自身特点袁 引进国际先进企业的成熟管理理
念袁体系策划较为全面袁管理重叠面少袁管理
职责界面清晰袁可说是野短尧平尧快冶遥

短院空间短袁厂区道路策划合理尧紧凑袁利
用空间降低成本曰时间短袁强化会议机制袁规
定每天八点至下午四点涉及两个以上部门的

协调会全部取消袁 日常的沟通会原则上不得
超过 1小时曰流程短袁永锋装备工程部与安环
部管理制度共 45个遥

平院管理层级平袁强调领导责任区域与全
员管理曰TPM全员设备管理平袁强化单位野一
把手冶工程袁领导带着干遥

快院 绩效考核快袁 日常事务性工作实行
野派单制冶袁KAI指标以量化为主袁做到能者上
及末位淘汰制曰人才引进快袁目前骨干绝大多
数是在建厂初期从同行业引进袁 近几年逐渐
引进应届毕业生袁 通过导师带徒促进人才梯
队建设遥

永锋钢铁还十分重视现场基础管理院现
场凡是有烟尧尘的地方均装有除尘系统曰凡是
有厂房尧设备的地方均有标识说明及铭牌曰凡
是有责任区域的均明确责任人遥

在日后的工作中袁我们将对标找差袁不断
改进袁努力使各项工作不断迈上新台阶遥

包锋院韶钢炼铁厂厂长
将成本管到极致
将消耗降到极限

优秀民企的共同特点是经营上高度聚焦消耗与成本袁 从管理上
将成本管到极致袁从操作上将消耗降到极限袁在相同的市场环境中袁
拥有更强的持续盈利能力遥今后如何开展对标找差工作尧生产效率成
本控制方面如何缩小与优秀民企的差距袁我有两点设想院

把工序成本作为企业管理的核心要素遥业务管理部门应该以炼
铁尧炼钢尧轧材工序成本为核心袁坚持野铁区一盘棋冶不动摇袁持续做
优铁水成本袁保持大宗原燃料供应品位曰炼钢以提升生产效率尧降低
钢铁料消耗为中心袁 持续开展工艺降本及保证优质废钢供应等曰轧
材以提高热装效率尧产线作业率为基准袁持续做好节能降耗及产能
提升工作遥
通过对标尧激励项目牵引袁全面提升作业效率遥 充分学习优秀民

企高要求尧 严管理的做法袁2020年生产质量指标按近三年最优平均
值等四个原则进行设定曰将部分关键工序的效率尧消耗方面技经指标
列为重点对标指标袁联合主体生产单元袁成立专业对标小组袁按月跟
踪分析袁同步纳入公司绩效方案袁按季度形成汇报机制遥 要强化工序
间协同尧服务意识袁分别在内外部物流及铁钢材工序间设定专项激励
项目袁促进工作效率的提升袁营造生产高效尧稳定顺行的局面遥

刘奇院马钢股份一钢轧总厂 CSP轧机主操

保持初心、进取心
成功不能一劳永逸

野石尧普尧方冶充分发挥出了民营企业机制活的特点袁把劣势变优
势袁把优势变常势袁实现了企业价值最大化遥

我所在的马钢 CSP生产线多年的组产模式和产品定位袁也是努
力野找自己冶的过程遥从最初为冷轧提供基料为主袁到今天逐步过渡到
以热轧商品卷和冷基料并重遥 在解决了 CSP冷基料硬度偏高袁以及
彩涂基料板型的困扰后袁找到合适的产品定位袁赢得了最大的经济效
益遥目前袁以 SPAH为代表的超薄耐候钢产品获得国内很多的大客户
的青睐袁成为我们的又一拳头产品遥
从CSP这么多年产品的转型定位经历来看袁 短暂的成功并不能一

劳永逸遥作为一名职工更多的是保持一颗初心尧一颗进取心袁万万不可坐
在昨日的功劳簿上啃老本遥 我们的民营同行们袁总是能把自己放在绝处
逢生的又一起点袁一次次地通过市场给我们上一堂又一堂的风险课遥

闫乃忠院宝钢股份武钢有限硅钢部二分厂党支部
书记尧厂长

以我为主、眼睛向内
全面提升产线竞争力

野石尧普尧方冶以我为主尧眼睛向内尧阿米巴经营模式等管理方
式袁引发了我深深的共鸣遥

立足本单位的实际袁针对性开展工作遥 硅钢部二分厂作为生
产低温 HiB钢的专业单元袁要敢于突破袁挖掘产线潜力遥 热连退产
线开展持续提速攻关尧轧机轧制宽度增宽实现原料宽度统一尧拉伸
平整产线边浪攻关提高成材率尧不减速焊接提高生产效率袁通过挖
掘每一条产线的潜力袁为公司降本增效贡献基层力量遥

从自身问题出发袁分析影响青山基地取向硅钢质量的主要问
题袁我们要从轧机产量尧成材率尧牌号率尧让步率等四个重点指标中
对标找差袁追求生产和管理极致与高效遥 同时袁借鉴阿米巴经营模
式袁划小核算单元袁让作业区在生产管理中发挥更大作用袁全面提
升产线竞争力遥

夏能伟院安徽长江钢铁股份有限公司生产部部
长助理

发挥混合所有制优势
努力打造样板范例

对比石横尧普阳和方大袁长江钢铁还有一定差距袁例如院普阳和
方大钢铁高炉综合入炉品位 55.8%袁 同级别高炉长江钢铁达到
58.5%遥 目前袁公司正在全面测算不同高炉综合入炉品位对系统降
本的影响袁从配矿以及炉料结构上袁挖掘指标潜力袁从而实现系统
降本增效遥

长江钢铁作为混合所有制企业袁有民营机制的优势袁也有国企
制度规范的后盾遥 下一步袁结合公司实际袁我们要充分利用好各方
资源袁在指标上持续做好挖潜增效尧系统降本工作袁在全公司上下
形成超越自我尧赶超先进的氛围袁提升公司的效率尧效益袁缩小与先
进企业的差距袁为打造混合所有制企业的样板范例不懈努力遥

罗丽敏院宝钢股份梅钢财务部成本室经理
强化绩效刚性考核 体现企业效益与员工共享

张明剑院韶钢设备管理部设备管理师
聚焦“短、平、快”对标找差不断改进

董小明院马钢股份长材事业部精炼工程师

唯有主动学习
才能适应时代需求

野石尧普尧方冶在企业文化塑造尧职工队伍培养等方面的成绩让
我惊讶遥制造业技术的革新对于每位员工来说既是机遇又是挑战遥
作为工程技术人员袁 面对智能制造越发感觉到提高自身素质和工
作技能的紧迫性袁唯有主动学习才能适应时代需求遥

学习内容首先要着眼自身岗位袁 深入了解本岗关键数据
节点袁熟悉岗位作业流程和关键影响点遥 遇到问题袁务必详细
分析尧找到根源袁提出合理妥善的解决方案遥 目前袁现场的生产
对操作人员的经验尧技能水平和责任心等因素依赖性较大遥 随
着智能设备的普及袁 需要工程技术人员将生产中的关键节点
与设备的调试和应用相结合袁并对相关工艺规程梳理和固化袁
同时与操作人员一同学习袁运行新设备袁为生产协调和顺行贡
献力量遥

工程技术人员唯有持续不断主动学习袁把对标找差尧促进提高
升华为内化于心尧外化于行的行为准则袁才有可能在为公司创造效
益的过程中完成自身积累尧体现自我价值尧实现自我升值遥

何旭院宝钢德盛第一粗炼厂安全管理技术协理
转变态度和观念
博采众长寻找突破口

为了进一步发挥低镍烧结产能袁提高低镍烧结矿强度袁提升低
镍铁水规模效益袁 宝钢德盛第一粗炼厂组织生产技术人员跟鼎信
进行了综合对标遥

在鼎信的烧结现场袁我丝毫感受不到粉尘袁烧结矿带料作业穿
衬衣都不会有任何影响遥 反观我们袁进入现场必须戴口罩袁这反映
出了鼎信在矿质量和技术要求上占据了极大的优势遥

现场一圈走下来袁 虽然他们不是事无巨细袁 但纵观产量和绩
效袁都让我们一行人感受颇深遥 通过对标袁首先要转变的是我们的
态度和观念袁从多角度寻找突破口遥我们的平台尧设备尧人才是具备
超越鼎信的能力的袁但需要我们去用心深挖袁博采众长袁把先进的
管理和技术充分运用到生产的每一个环节遥

吴杰院宝钢股份炼钢厂连铸浇钢技能大师

要在制度层面
激发所有员工的降本积极性

民营钢企在快速进步袁其优势之一是低成本遥他们在管理尧技术尧
操作三方面入手袁从不同的维度多管齐下袁取得了低成本的优势遥

这几年袁宝钢股份在降本上也下了很大的功夫袁取得了不错的成
绩遥 但围绕野一切成本皆可降冶的理念袁作为一名基层操作人员袁我认
为现场还有很多降本工作可以做袁还有很大的潜力可以挖遥野芝麻奖冶
是一个很好的载体袁极大地激发了现场员工降本改善的积极性遥但目
前野芝麻奖冶的普及性还有待提高袁有些部门仅集中在几个创新骨干尧
班组长参与遥一线员工最清楚每个生产环节的降本点在哪里遥需要在
制度层面引导激发所有员工的积极性袁所有班组都能主动参与种野芝
麻冶袁让野芝麻冶全面开花袁实现成本最优化袁增强宝钢股份的竞争力遥

韦相院宝钢德盛带钢厂轧钢工艺主任工程师

深切感受到民营企业
对成本管控的执着

去年下半年袁宝钢德盛1150带钢厂与青拓科技 1780热轧袁围绕质量与
成本管控方式进行对标交流袁 让我深深感受到了民营企业对成本管控的执
着遥 其中袁对于热轧工序主要质量问题袁边裂缺陷的管控方式引发我的思考遥
青拓科技由研究院制定工艺袁1780热轧严格执行袁发生边裂缺陷由

研究院承担并负责研究袁1780热轧可专心抓产量尧降成本曰宝钢德盛由
1150带钢负责承担边裂缺陷袁因此带钢厂在边裂缺陷产生较多时袁需要
对工艺进行不断调整从而导致产量降低袁 最终造成工序成本指标偏高遥
青拓科技对于边裂缺陷卷进行内部切边处理曰宝钢德盛因销售原因导致
缺陷卷切边处理工作推进缓慢 渊切边后宽度规格变化导致钢卷变成现
货冤袁边裂缺陷问题得不到有效控制时袁热轧工序成本持续增高遥
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